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DURANGO, DGO. 

Con una inversión de 104.9 mdp
en obras hidráulicas para el
municipio Durango este 2023,
Toño Ochoa busca garantizar los
servicios de agua potable y
alcantarillado a más familias
duranguenses.

Entre las obras, destaca la
relocalización de tres pozos para
mejorar el servicio con 19.5 MDP
y la renovación de diez circuitos
hidráulicos con 43 MDP, que
evitarán el desperdicio de 5
millones de litros de agua diarios.

También, dijo, se dará cobertura
total de redes de agua potable en
nuevas colonias y
fraccionamientos; en drenaje
sanitario se destinarán 25.5 MDP
para renovar colectores y tubería
que está a punto de colapsar, así
como crear nuevas redes. 

Este plan estratégico incluye la
modernización de la Planta de
Tratamiento de Aguas Residuales
Oriente y la construcción del
colector y canal a cielo abierto
Parque Lineal Ferrocarril y
colector San Ángel, para un
Durango sustentable, concluyó.
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DURANGO, DGO.

Para seguir con los resultados
para Durango, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal se
reunió con la alcaldesa de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale y su
equipo de trabajo, a fin de revisar

acciones conjuntas como
proyectos de alto impacto que le
den resultados inmediatos a la
región Laguna.

El Mandatario Estatal reiteró
que mantendrá esta coordinación
con los municipios para concretar
diversos proyectos en beneficio
de los duranguenses en este
2023.
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Van juntos Esteban
y Lety por proyectos
de alto impacto
para la Laguna



Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 
Omar Carrazco, director de Servicios

Públicos, apuntó que será el Poder Judicial
de la Federación quien determine cuáles
son los límites del Parque Sahuatoba, con
la finalidad de terminar con el conflicto
entre los vecinos de los fraccionamientos
colindantes y los ambientalistas.

Apuntó que antes de concluir el año se
sostuvieron reuniones entre ambas
partes, para llegar a acuerdos, sin
embargo, apuntó que este es un tema
complejo una vez que cada una está

defendiendo sus intereses.
Ante ello será el Poder Judicial de la

Federación quien dé una resolución
mediante un amparo.

Destacó que mientras tanto se buscará
la forma de defender la línea del parque
que es lo que buscan los activistas, e
intervenir tanto instancias del estado
como del municipio para evitar un
conflicto mayor.

Consideró que este no es un conflicto
estéril, al contrario, es el inició de la
solución, incluso hay un señalamiento de
parte de los ambientalistas sobre la
invasión que están haciendo los

comerciantes del parque Guadiana a áreas
verdes.

Cabe recordar que los vecinos de este
lugar han demandado la apertura de un
camino para acceder de forma más rápida
a las vialidades, incluso han derribado los
árboles que se sembraron para servir
como barrera, lo que ha provocado que
crezca el conflicto con los ambientalistas
que buscan proteger la integridad del
parque Sahuatoba.

Por otra parte, advirtió que al concluir
la recolección de basura de las fiestas
navideñas, se registró un incremento de
120 toneladas.
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Un amparo resolverá conflicto del Parque Sahuatoba 

Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 
El presidente de la Cámara Nacional de

la Industria Panificadora (Canainpa),
Fernando Flores Gómez, apuntó que esta
administración municipal no ha
sostenido comunicación con los
empresarios del ramo para llevar a cabo
la tradicional monumental rosca de
Reyes.

Lamentó que pueda perderse esta

tradición que inició en la administración
de Ismael Hernández Deras y que
permitía que personas de todos los
estratos sociales pudieran llevarse un
pedazo de rosca a sus hogares y un vaso
de chocolate caliente.

Sin embargo, este año no se ha
anunciado dicho evento, aun así, el sector
está a la espera de la comunicación de la
presidencia municipal para iniciar con la
producción.

Dijo que esta se convirtió en una de las
convivencias populares más bonitas, pues
iban al parque familias completas a
degustar de las roscas de Reyes.

Lamentó que a esta tradición no se le
haya dado seguimiento en los últimos
años.

Aseguró que aún hay tiempo para lograr
producir las roscas necesarias para recibir
a los duranguenses después de la
pandemia.

Esperan panaderos se mantenga
la tradicional rosca monumental
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**** Un año más
**** Me sorprendió el Maky
Solís

Iniciamos un año más. Despedimos un
2022 lleno de sentimientos encontrados y
hasta cruzados. Los que van desde el
agradecimiento hasta el coraje y odio de
muchas personas. Donde también hubo
amor y desamor, cariño y comprensión. El
gesto amable que siempre se agradece en
los momentos más difíciles. Contrastes y
decepciones. Cuando creíste que ya era tu
amigo te das cuenta que se convierten en
los principales enemigos de tu empresa y
de tu familia. No te hablan con la verdad y
cínicamente echan la culpa a otros que
luego les demostraron que ellos sí
cumplieron y los de aquí, -José Rosas
Aispuro Torres y sus colaboradores más
cercanos- desviaron o robaron el recurso
que les mandaban para atender a
municipios, instituciones educativas,
trabajadores administrativos y del sector
educativo, proveedores de obras y
servicios. El engaño y las acciones
negativas, delictivas y ofensivas cometidas
hasta los últimos segundos de su corrupta
gestión.

No dudo de manera alguna que la
relación financiera y de apoyos
extraordinarios haya variado a partir de
que Andrés Manuel López Obrador arribó
a la Presidencia de la República, haya
habido variantes, pero lo que legalmente
estaba obligado, hasta donde sabemos se
cubrió en tiempo y forma por la
Federación.

Sin buscar (ni me nace), justificar,
recuerdo durante el gobierno del
licenciado Angel Sergio Guerrero Mier
también hubo dificultades con el
presidente panista, Vicente Fox Quesada,
a grado tal que fue el principal impulsor
de la Conferencia Nacional de
Gobernadores (CONAGO) pero no se llegó
a ese grado y no dudo que en algunas
áreas de esa administración estatal
también se hayan registrado actos de
corrupción. No fue sino hasta la
administración de Ismael Hernández
Deras en que la relación Federación-Estado
se modificó gracias al acercamiento directo
que tuvo el del Mezquital con el de
Guanajuato.

Estamos viviendo algo similar al acercar
Durango a la Federación. A la empatía
AMLO-EAVV.

Y la sociedad, los que votaron por ellos y
los que no hicieron, demandan un
esclarecimiento de lo que realmente
sucedió, porque todo movimiento de
recursos público y privado debe tener una
ruta cuya pista no es nada difícil seguir
para los expertos, llámense contadores,
auditores, etc.

Y bien vale la pena echarse un clavado en

los registros públicos de la propiedad de
varias entidades para saber si esos
“paraísos” de los que tanto se habla en
corrillos, redes sociales y oficinas
gubernamentales, existen y a nombre de
quienes.

Se mencionan moches cuya denuncia la
veo muy difícil porque tanto peca el que
amarra la vaca como el que la mata. Y para
que haya moche, como en las mordidas a
los policías, tiene que haber dos o más.

Menuda sorpresa se llevará quien hurgue
en el Registro Públicos de la Propiedad de
Durango, ya que seguro encontrará
docenas de inmuebles a nombre de
personas que llevan apellidos iguales o
similares a quienes gobernaron del 2016 al
2022. Estarán primos, hermanos, hijos,
compadres y comadres de aquellos.

Lo grave sería que al no haber
esclarecimiento de lo que sucedió con esos
miles de millones de pesos, no habrá
prisión para quienes cometieron esos
graves delitos y mucho se logrará, lo más
deseable que es la recuperación de lo que
hayan tomado de las arcas públicas.

No creo que, a las dirigencias panistas,
estatal y nacional, les preocupe que se
lleve a proceso judicial a ex altos
funcionarios de la administración y/o a sus
parientes. La Alianza partidista no creo
que se ponga en riesgo por ello y menos
con la relación estrecha del actual
gobernador Villegas Villarreal y Marko
Cortés.

Este 2023 no vivirá Durango proceso
electoral, lo que facilita a las autoridades
de las Fiscalía Anticorrupción y General del
Estado el ejercicio de acciones penales
contra los sospechosos de la comisión de
un delito o delitos, en perjuicio del pueblo
de Durango.

Hoy es el momento de actuar, mañana
podría ser muy tarde.

*** Sabemos de su capacidad para hacer
política desde sus tiempos de estudiante
universitario y luego jugando en las big
leaguer de la grilla estatal, y también
supimos de sus dotes para la coordinación
cuando estuvo al frente del Cluster del
Mezcal, pero la encomienda que le hizo el
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
como Recaudador de Rentas en el Estado,
no imaginamos que fuera explotar tan
positivamente con la acciones de refrendo
y replaqueo que arrancó exitosamente
(contra algunos pronósticos que se
hicieron a la ligera en redes sociales).

Eduardo Solís Nogueira sin mucho

aspaviento hizo una gran campaña y el
primer día de acción, se rompieron todas
expectativas de asistencia al Mago Centro
de Plaqueo, llegando a alrededor de 3 mil
ciudadanos que llegaron a cumplir con sus
obligaciones fiscales. ¿Qué hubo fallas?, sí
claro, pero nada que le quite el sueño a
quien encabeza esta tarea, porque de
inmediato aplicó medidas correctivas que
se notaron de inmediato el mismo martes.

La verdad, un reconocimiento a Solís
Nogueira que echó abajo esas pretensiones
de algunos trasnochados que buscaron
hacer ruido que fue apagado de golpe y
porrazo por los primeros seis mil
ciudadanos que acudieron en dos días a
pagar replaqueo y refrendo. Ahora si que,
no hubo quien los “jumara”.

CHARLAS
MIGUEL ANGEL VARGAS QUIÑONES
[contexto9@hotmail.com]

OPINIÓN



DURANGO, DGO. 

Al destacar la buena
organización y la atención
coordinada de los servidores
públicos para agilizar los trámites
de Refrendo y Replaqueo en el
Macrocentro, los contribuyentes
cumplidos invitaron a todos los
ciudadanos a realizar sus pagos y
aprovechar los descuentos que se
ofrecen.

“Vengo a ponerme a mano,
porque este Gobierno está
cumpliendo”, comentó el señor
Evaristo Aragón, al mencionar
que su trámite lo realizó en 15
minutos, ya que es persona de la
tercera edad y le dieron prioridad
en el servicio.

“Está excelente el servicio que
están brindando, si tenemos un

poco de paciencia en 20 minutos
salimos”, indicó Juan Manuel de
Cazas Félix, tras detallar que la
atención es buena; asimismo el
señor Javier Garvalena, manifestó
que el Macrocentro fue un acierto
del Gobierno del Estado, ya que
no se tienen que realizar las filas
entre las calles como años
pasados.

Con el trabajo organizado de las
y los cajeros, al llegar a las
ventanillas el tiempo de atención
es muy rápido, expresó el señor
Juan Ortega quien a temprana
hora acudió al Macrocentro a
realizar su trámite; “está muy
organizado, ya cuento ahora con
mis placas”.

Carmen Rodríguez, quien
también acudió al módulo
acompañando a su esposo,
mencionó que después de una fila

que avanzó muy rápido, le dieron
atención de calidad y rápida, para
lograr realizar su trámite sin
dificultad alguna. 

Los contribuyentes cumplidos,
reiteraron que se cuenta con
mucha agilidad por parte de los
trabajadores, e invitaron a la
ciudadanía a acudir y aprovechar
el descuento del 15 por ciento del
mes de enero.

Por su parte, el director de
Recaudación de Rentas, Eduardo
Solís Nogueira, reconoció que en
el primer día de pago se desbordó
la cantidad de duranguenses que
realizaron sus trámites de
Refrendo y Plaqueo, sin embargo,
se ajustaron detalles y se
ampliaron las áreas de atención y
personal, razón por la que mejoró
la fluidez en los servicios de
manera significativa.

En Macrocentro el trámite
es rápido, ágil y se cuenta
con muchos módulos

LOCAL6 MIÉRCOLES 04 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 



DURANGO, DGO. 
A partir de este lunes 02 de

enero, fueron habilitados los
módulos de vacunación para la
aplicación de la vacuna anti Covid
Abdala en 10 municipios, informó
el Jefe de Departamento de
Enfermedades Transmisibles de
los Servicios de Salud del Estado
(SSD), Silvano Ramírez, quien
puntualizó que, con la apertura
de los módulos, se cubre la
totalidad de los polos de
población cumpliendo así con el
compromiso del Gobernador
Esteban Villegas Villarreal, de
llevar la atención y servicios a la
salud a todos los lugares del
estado.

Detalló que, los municipios en
los que se abrieron los nuevos
módulos son:

• Canatlán: Hospital
Integral de Canatlán

• Nuevo Ideal: Hospital
Integral de Nuevo Ideal

• Santiago Papasquiaro:
Centro de Salud Tomás Bermudes

• Tepehuanes: CESSA
Tepehuanes

• El Oro: Centro de Salud
Santa María del Oro

• Las Nieves: Hospital

Integral Las Nieves
• San Juan del Río:

Hospital Integral San Juan del Río
• Rodeo: Hospital Regional

162 IMSS
• Guadalupe Victoria:

Hospital Regional Guadalupe
Victoria IMSS

• Vicente Guerrero:
Hospital Regional Vicente
Guerrero IMSS

Cabe destacar que, el objetivo de
la Secretaría de Salud y del
Gobierno Estatal, es el cubrir
principalmente a las personas
que tienen mayores riesgos por
las complicaciones que pudieran
llegar a presentar, siendo estas los
pacientes que cuenten con
enfermedades crónico
degenerativas como la diabetes,
hipertensión, cáncer, entre otras;
además se tienen contemplados
los grupos vulnerables como son
los adultos mayores, y
embarazadas.

El médico destacó que, la
efectividad del biológico es del
92.8 % y las personas pueden
estar tranquilas al momento de
acudir, tras aclarar que, es normal
que al aplicar una vacuna existan
reacciones, como dolor de cabeza,

dolor en el brazo y temperatura.
Por último y respecto la vacuna

contra la influenza, Silvano
Ramírez detalló que, a diferencia

de la vacuna Abdala, esta sí puede
ser aplicada en cualquier centro
de salud del estado, ya que,
cuentan con las dosis suficientes,

por lo que la ciudadanía, puede
acudir a estos centros y
hospitales para solicitar que se les
aplique, sin problema alguno.
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SSD habilita más módulos de
vacunación anti Covid en municipios 



Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 
El representante de la aplicación

de pago de estacionamiento
Blinkay, Víctor Manuel Negrete,
apuntó que esta tiene muchas
similitudes a otras opciones de
pago a nivel internacional, pero
tiene la ventaja que esta regresa
el dinero que no fue  consumido.

Destacó que en Durango hay
personas de consumos altos de 6
a 7 horas diarias, ya sea porque
van a su lugar de trabajo o
atender asuntos pendientes.

Sin embargo, en ocasiones
tienen que retirarse y no
consumen el tiempo que pagaron
y lo que hace esta empresa es
regresar este recurso para que
pueda ser utilizado
posteriormente.

La aplicación funciona con
saldos que se pueden adquirir en
las cajas del Ayuntamiento o en
negocios autorizados, con tarjeta
de débito o crédito o traspaso de
saldo.

Destacó que otra ventaja es que
mientras se tenga el tiempo
pagado, los oficiales estarán
impedidos a infraccionar a ese
vehículo por concepto de omisión
de pago de estacionamiento.

La recarga mínima es de 10

pesos.
Por su parte, Jorge Gurrola

García, subdirector de Ingresos
del municipio de Durango,

apuntó que este cambio de
empresa busca mejorar el servicio
para los ciudadanos.

Apuntó que los cajones de

estacionamiento son los mismos,
sin embargo hubo un incremento
y el recurso será destinado para la
reparación de las calles.

No hay un costo sobre el servicio
que ofrece la empresa pues esta
trabaja bajo comisión, concluyó el
funcionario municipal.

DURANGO, DGO. 

El servicio de parquímetro
digital, que ya es operado por
Blinkay, tendrá un periodo de
adaptación de 15 días, en el que
no se cobrará la multa por
parquímetro, informó Jorge
Gurrola, subdirector de Ingresos
del Municipio.

Como apoyo en este proceso de
transición, quienes desconozcan
el servicio y sean sancionados
podrán recuperar su placa sin
costo en la Unidad Administrativa

Municipal Gral. Guadalupe
Victoria (antes Carnation). 

Por acuerdo administrativo
hasta el 15 de enero las
infracciones se van a cancelar, así
el pago será condonado siempre
y cuando muestren que ya
descargaron la aplicación, indicó
el funcionario. 

Asimismo, por instrucción de
Toño Ochoa, los ciudadanos que
cuenten con saldo en la aplicación
anterior Parkimovil, podrán
recuperarlo en la Subdirección de
Ingresos, de las 9:00 a las 18:00
horas.

El gerente de Blinkay, Víctor
Negrete, explicó que con esta
aplicación los usuarios pagarán

solo lo justo, ya que permite
recuperar el importe de los
minutos no consumidos. Invita a

cargar saldo en la app o en
puntos de cobro señalados, a
partir de los 20 pesos.
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Nuevos parquímetros,
mejor tecnología para
tu beneficio: alcalde

Presentan nueva aplicación
de pago de estacionamiento 



DURANGO, DGO. 
Por un Durango de paz y

tranquilidad para todas, la
prevención de la violencia y
atención a las víctimas será más
intensa a partir de este año, así lo
dio a conocer Toño Ochoa.

Para esto, dijo, con estrategias
integrales como el programa
“Moviéndonos Seguras” llegarán
a más zonas y habrá más
modificaciones en caminos ya
detectados con riesgo, como las
áreas de las facultades de la UJED,
con el propósito de construir más

senderos seguros.
Sandra Rivera Estrada, directora

del Instituto Municipal de la
Mujer (IMM), destacó que
también cambiarán la terapia
individual por la grupal para
agilizar el proceso psicológico,
por supuesto, sin abandonar la
atención personalizada. 

Para promover la cultura de la
prevención y la denuncia, por un
Durango libre de violencia,
personal jurídico saldrá a las
calles y reforzará las campañas de
difusión sobre derechos humanos
y legales, finalizó.
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Un Durango de paz y tranquilidad
para ellas: Toño Ochoa

DURANGO, DGO. 

A fin de impulsar la protección
efectiva de las niñas y niños
transmigrantes con una
perspectiva de derechos humanos
y de dignidad humana,  los
diputados locales aprobaron las
reformas a la Ley de la Comisión
Estatal de Derechos Humanos

para otorgarle más facultades a
este organismo autónomo.

De esta esta manera, los
integrantes de la Sexagésima
Novena Legislatura impulsan
iniciativas que buscan eliminar la
discriminación y la exclusión
social en todas sus vertientes,
caso especifico de este sector de
la sociedad que cruza por
Durango para llegar a otro país.

Con el aval de los diputados
locales, la Comisión Estatal de
Derechos Humanos deberá
impulsar la protección efectiva,
observancia, promoción, estudio
y divulgación de los derechos
humanos de niñas, niños y
adolescentes en general,
incluyendo a la población
transmigrante.

Lo anterior, es resultado de la

iniciativa que presentaron los
diputados del Grupo
Parlamentario del PAN y la
fracción del Partido de la
Revolución Democrática al
considerar  que la población
migratoria es un grupo en
desventaja y por lo tanto
vulnerable.

Cabe destacar que la Comisión
Nacional de los Derechos

Humanos manifiesta que la
migración transfronteriza
(Estados Unidos y México-
Centroamérica), es un fenómeno
regional y complejo que debe ser
atendida con una perspectiva de
derechos humanos y dignidad
humana, para evitar que la
población migrante sufra
situaciones o condiciones
desfavorables.

Otorga Congreso mayor
protección a transmigrantes
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
En línea con los objetivos

trazados por la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale y
con el apoyo de la Iniciativa
Privada, los Centros
Comunitarios de este municipio
que se fueron rehabilitando
desde inicios de esta
Administración Municipal ya
reportan importantes
resultados y población atendida.

Lo anterior lo dio a conocer el
Director de Bienestar Social,
Eduardo Faudoa Chávez, quien
estableció que, a la fecha,  se
han logrado albergar e impartir
una gran cantidad de talleres a
casi 6 mil beneficiarios.

Afirmo que, gracias a las
gestiones de la alcaldesa
Herrera Ale, de la mano de los
empresarios, se ha logrado
recuperar lo que le pertenecía a
todas las familias gomezlatinas,
centros comunitarios que hoy
en día están en funcionamiento;
un total de siete espacios
recreativos y de capacitación en
el municipio "que han tenido
una gran aceptación desde sus

inicios y hoy, que los hemos
vuelto a rehabilitar, no solo
ofrecen desayunos y comidas,
sino que también se imparten
diferentes talleres dentro de sus
instalaciones como lo son:
belleza, repostería, defensa
personal, yoga, cerámica, tejido,
computación, inglés, karate
infantil y juvenil, entre otros”,
apuntó el funcionario.

Comentó que los centros
comunitarios se encuentran
estratégicamente dispersos a lo
largo de este municipio, con la
finalidad de poder beneficiar a
una población mayor y son: el
C+50, Nuevo Gómez, Javier
Mina, 14 de noviembre, Felipe
Ángeles, Solidaridad y La
Popular. Finalmente, Eduardo
Faudoa comentó que este año se
continuará trabajando con el
mismo entusiasmo, bajo el
liderazgo de la alcaldesa Leticia
Herrera y de la mano de la
Iniciativa Privada, logrando de
esta manera una mancuerna
digna y firme para un verdadero
cambio en beneficio de todas las
familias gomezpalatinas.

Rehabilitados 7 centros comunitarios;
suman casi 6 mil beneficiarios

Por Alejandra Alvarado
Fernández   
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
El consumo indiscriminado de

sal, agregado a factores como la
ingesta de grasas y falta de
ejercicio físico, incrementa
notablemente el riesgo de
padecer hipertensión,
enfermedades cardiovasculares,
accidente encefálico, insuficiencia
renal y obesidad, revela el doctor
David Sifuentes epidemiólogo con
más 30 años al servicio de la
medicina egresado de la Facultad
de Medicina de la UJED Campus
Gómez Palacio.

El Doctor David Sifuentes,
señala al respecto en entrevista
exclusiva, que la cantidad
máxima recomendada por día
para adultos es de 2.5 gramos, en
niños 750 miligramos y en
personas con insuficiencia
cardiaca un gramo.

Adscrito a la jurisdicción
sanitaria número 2, el estudioso
de la medicina y especialista se
refiere que en la preparación de
alimentos cada vez es más común
el uso de enlatados,
conservadores y sazonadores, “se

recurre a los procesados de fácil
preparación o los pre cocidos que
contienen cantidades excesivas
de sal”, abunda el doctor.

Entre los productos donde más
se encuentra son los embutidos o
carnes frías (26.2 por ciento); pan,
pastas instantáneas y frituras (19
por ciento); queso (6.7 por ciento)
y platillos preparados (4.9 por
ciento).

Quienes usan más sal en sus
comidas o ingieren productos

ricos en sodio (industrializados),
consumen más cantidades de
alimento, lo que está relacionado
con el sobrepeso y la obesidad y
significa una condición altamente
nociva para la salud.

Otra consecuencia negativa es la
retención de líquidos, posición
que afecta notablemente a
quienes padecen enfermedades
renales y cardiacas, menciona el
epidemiólogo, y agrega que
mucha gente no es consciente de
la cantidad de sal que ingiere en
la comida por lo que se
recomienda ser cautelosos a la
hora de ingerir alimentos.

Se sugiere aprender a sentir los
sabores sin esa pizca extra de sal,
sustituirla por hierbas aromáticas
especiales; lo deseable es reducir
la ingesta a solo 2 gramos diarios,
lo que equivale a la pérdida de
sodio por transpiración, orina y
heces.

Además, considera, se debe
consumir al menos litro y medio
de agua simple (no mineralizada)
y realizar 30 minutos de ejercicio
al día, que ayudarán a la pérdida
normal de sal a través de la
transpiración.

Peligro con el consumo indiscriminado de sal

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Una de las actividades

prioritarias de la Dirección de
Ecología y Protección al Ambiente
en Gómez Palacio, por
encomienda de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, es el cuidado
de la imagen de la ciudad,

operando mediante la vigilancia
constante para evitar autos
chatarra en las calles de este
municipio.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular de dicha dependencia,
Carlos Rosales Arcaute, quien
añadió que para lograr dicho

objetivo, se realizan dos acciones:
la primera, atender a la denuncia
ciudadana, teniendo a disposición
de la ciudadanía el teléfono
8717233725 o bien, al WhatsApp
8713542709; y la segunda acción
es la realización de recorridos
diarios por parte de sus

inspectores.
“Cuando se observa un auto

chatarra, se deja un acta de
inspección en donde se le indica
al propietario que tiene un lapso
de 72 horas para retirar el
vehículo de la vía pública o bien
dejarlo en condiciones de uso”,
apuntó el funcionario.

Comentó que, en caso de hacer
caso omiso al acta y no actuar con
el retiro voluntario o arreglo del
vehículo para su circulación en el
período de 3 días, entonces se
procede a dar aviso a la Dirección

de Tránsito para que el vehículo
sea recogido y llevado al corralón.

“Desde el arranque de la
presente Administración
Municipal se ha expedido una
cantidad considerable de estas
notificaciones, por lo cual, es
necesario que los propietarios
tomen su responsabilidad y
trabajen de la mano con las
autoridades y de la Presidenta
Municipal para que juntos
podamos lograr que este sea un
mejor municipio”, planteó
Rosales Arcaute.

Actúan autoridades para evitar
autos chatarra en las calles
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*Educación, rubro
prioritario en el
gobierno de
Esteban Villegas
*Otorga Congreso
mayor protección
a transmigrantes
*El rector Rubén
Solís Ríos apoya
eventos que
refuercen el

conocimiento de los alumnos
*Inicia Cuarto Año de actividades la
Asociación Civil “LAGUNA CERØ
IMPUNIDAD”
*Movimiento Líder Durango y el
ingeniero Don Jesús Diez
*La Frase
*La Preguntilla
Es prioridad del gobierno estatal, a cargo

del Dr. Esteban Villarreal brindar las
herramientas necesarias para que la
educación en el estado continúe en
desarrollo y sea un referente a nivel
nacional, mencionó el subsecretario de
Servicios Educativos, Dr. Rolando Cruz
García, al dar inicio al Taller Intensivo de
Formación para Docentes.

Lo anterior, durante el acto protocolario
que, encabezado por el subsecretario,
quien a nombre del Dr.  Guillermo Adame
Calderón, Secretario de Educación, en la
Escuela Primaria No. 15, “Alberto M.
Alvarado”, junto a la delegada de la SEP,

Luz María López Amaya, invitó al personal
a continuar trabajando de manera
colaborativa, con el objetivo de posicionar
a Durango dentro de los primeros cinco
lugares a nivel nacional en materia
educativa.

XXXXX
A fin de  impulsar la protección efectiva

de las niñas y niños transmigrantes con
una perspectiva de derechos humanos y
de dignidad humana,  los diputados
locales aprobaron las reformas a la Ley de
la Comisión Estatal de Derechos Humanos
para otorgarle más facultades a este
organismo autónomo.

De esta manera, los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura impulsan
iniciativas que buscan eliminar la
discriminación y la exclusión social en
todas sus vertientes, caso específico de
este sector de la sociedad que cruza por
Durango para llegar a otro país.

XXXXX
Después de dos años de que se realizó vía

remota, por motivo de la pandemia que
causó la COVID-19, este año se retomó la
organización de la Olimpiada de Biología
de manera presencial, lo cual “nos da
mucho gusto”, expresó el Dr. Jorge Sáenz
Mata, director de la Facultad de Ciencias
Biológicas de la Universidad Juárez, luego
de que el delegado de la Academia
Mexicana de Ciencias, Juan Carlos Herrera
Salazar, también catedrático de la misma

unidad académica juarista, logró que la
máxima casa de estudios fuera sede de la
Olimpiada Nacional de Biología en su
edición XXXII, que se realizó del 14 al 16
de noviembre en sus aulas.

XXXXX
El pasado primero de enero de 2023

inició su cuarto  año de actividades la
Asociación Civil “LAGUNA CERØ
IMPUNIDAD”, organización de la sociedad
civil que hace eco del clamor popular que
pide justicia ante tantos hechos
lamentables que desafortunadamente
quedan impunes. Esta nueva A.C. cree en
los principios de nuestra Carta Magna que
en su momento fue reconocida como una
de las más avanzada del mundo. Sin
embargo de acuerdo con un análisis
elaborado por el Instituto Belisario
Domínguez (IBD) del Senado de la
República, desde el 5 de febrero de 1917
hasta el 27 agosto de 2018, la Constitución
ha sido reformada en 707 ocasiones, El
documento establece que la Constitución
mexicana es una de las más reformadas en
todo el mundo.

El estudio del IBD señala que en México
las reformas constitucionales han sido el
mecanismo del Estado por excelencia para
adaptarse a las condiciones de cada
momento histórico, y responder a las
demandas sociales en el transcurso de los
últimos 100 años. Explica que “las
reformas a la Constitución han funcionado
como un instrumento para detonar y
encausar procesos de cambio político,
económico y social, tales como la
implementación de modelos de desarrollo,
el reconocimiento de derechos y la

democratización del Estado”. El estudio
denominado ‘Las reformas a la
Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos’, señala que, hasta agosto de
2018, la Constitución mexicana había
pasado de sus 21 mil 382 palabras
originales a 111 mil 783, sin contar con los
cambios aprobados después de esa fecha.

Les deseamos éxito a todos los que
integran esta asociación civil y a todas las
que se dedican a hacer de este, un mundo
mejor.

XXXXX
Movimiento Líder edición Durango,

corriente política partidista del Partido
Revolucionario Institucional ante la
“Alianza” en el 2024, y en acuerdo con los
comités Ejecutivos Nacionales y estatal, ha
elaborado una propuesta de perfiles todos
cuadros partidistas comprometidos con la
agenda ciudadana que la “Alianza” en el
2024 propondrá a los duranguenses para
seguir teniendo la mayoría absoluta del
PRI, PAN y PRD en el congreso del estado,
y Fortalecer el Desarrollo de Durango entre
otros destaca el ingeniero Don Jesús Diez,
para la integración de las formulas y
mostrar a los ciudadanos caras diferentes
con curriculum de servicio.

XXXXX
La frase de Año Nuevo: Al que no habla…

Dios lo hizo mudo.
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de
este conocido refrán ranchero “La carga
hace andar al burro”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO- 

La Comisión para la Protección
contra los Riesgos Sanitarios del
Estado de Durango, con sede en
Gómez Palacio, (COPRISED)
informó que en los últimos
reportes de tres años a la fecha,
los niveles de arsénico en el agua
se han incrementado pasando de
25, 27 hasta 28ph/litro.

Jesús Rentería Maldonado,
director de la COPRISED, sostuvo
que una de las hipótesis de las
causas de estos hallazgos es la
fuerte sequía que ha azotado a la
Región en los últimos tres años.

Reiteró que el agua es un tema
que ha puesto los ojos en la
Comarca lagunera de instancias
sanitarias internacionales, “yo le

atribuyo la mayor parte de esto a
la sequía, hay algunos municipios
que tienen vedada la extracción
del agua para uso agrícola, Nazas,
Rodeo, San Luis del Cordero, San

Pedro del Gallo, Gómez y Lerdo, es
cuestión de conciencia, yo creo
que mientras no tengamos un
filtro a pie de pozo que  sería lo
ideal que el agua salga  libre de

cualquier metal”, indicó el
funcionario”.

A decir del funcionario estatal,
los equipos de cloración son
costosos para los municipios de

ahí que el proyecto de Agua
Saludable vendrá a subsanar esta
problemática que quejado por
décadas a la laguna tanto de
Durango y Coahuila.

Niveles de arsénico aumentan en los
últimos años de sequía: COPRISED



Redacción
DURANGO, DGO. 

El programa de regularización
de autos de procedencia
extranjera continúa sin
contratiempos, son varios
ciudadanos que han agendado su
cita para presentar su vehículo en
los módulos fijos autorizados
para el proceso de legalización.

Se recomienda realizar el
trámite lo más pronto posible
para evitar aglomeraciones
acercándose la fecha., ya que el
plazo vence este próximo 31 de
marzo de 2023, 

Por otra parte, si tiene una cita
hecha con anterioridad y no haz
acudido, lo hagas lo más pronto
posible, ya que de lo contrario
corres el riesgo de perder la cita
programada e iniciar de nueva
cuenta el trámite.

La Secretaría de Seguridad
Pública a través de la indicación
dada por el Comisionado Óscar
Galván Villarreal, tiene 11
módulos, distribuidos en la
ciudad de Durango y en los
municipios de Gómez Palacio,
Lerdo, Guadalupe Victoria,
Santiago Papasquiaro, Nuevo
Ideal, San Juan del Río, Vicente

Guerrero, Pueblo Nuevo y
Tamazula, con un horario de
atención de  8:00 a 16:00 horas,
de lunes a viernes.

Galván Villarreal pide a la
ciudadanía no dejarse sorprender
por personas que acuden a
poblados a dar el “servicio” de
regularización de autos
americanos, haciéndose pasar por
personal de la dependencia,
“nosotros no tenemos módulos

móviles, solo los que están
establecidos en los municipios y
debidamente identificados”
además recalcó, que los tramites
son gratuitos, exhortando a la
ciudadanía a que presenten su
denuncia si han sido víctimas de
alguna acción indebida por parte
de un servidor público, toda queja
o denuncia se le dará un puntual
seguimiento a través de asuntos
internos de la dependencia.
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Redacción
DURANGO, DGO.

En el poblado Martín López, de
Canatlán, Dgo., se encontró este
martes el cadáver de María
Verónica Reyes Avitia, de 41 años
de edad, desconociéndose la
causa de muerte ya que fue
localizada sumergida en un
tambo con agua.

Según el reporte de las
autoridades, sucedió en el
poblado antes mencionado,

cuando la hoy finada fue
localizada sin vida por su
hermano Juan, quien mencionó a
las autoridades que María se
levantó a las 06:45 horas, para ir
la pisca de frijol, posteriormente
un sobrino al salir al patio la
encontró sin vida dentro de un
tambo, que utilizaban para subir
agua al tinaco.

De manera inmediata trataron
de auxiliarla, al tiempo que
marcaban al 911, para pedir
ayuda.

Los paramédicos de la Cruz Roja

intentaron darle los primeros
auxilios, pero ya no contaba con
signo vitales.

El cadáver fue trasladado al
Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la

autopsia de ley, la cual
determinará se existe delito que
perseguir.

Encuentran mujer
sin vida dentro de
tambo con agua 

Exhortan a no dejarse sorprender con supuesto
“servicio” de regularización de chocolatos 

Redacción
DURANGO, DGO. 

El lunes, a las 21:40 horas, una
joven mujer de 17 años de edad,
de nombre Alejandra, se privó
de la vida por medio del
ahorcamiento.

Los hechos ocurrieron en la
colonia Francisco Sarabia, del
municipio de Lerdo, Dgo.

Fue un hermano de la menor,
quien informó a las autoridades
que recibió una llamada de una
amiga de Alejandra, avisándole
que estaba hablando con ella y

tenía intenciones de suicidarse,
por lo que el hermano se
trasladó de manera inmediata al
domicilio, encontrado a la
menor en el patio trasero
colgada en suspensión
completa, de manera inmediata
la bajó y le brindó los primeros
auxilios, pero Alejandra ya no
contaba con signos vitales.

En lo que va del año suman dos
suicidios en la entidad.

Es de mencionar, que el año
pasado cerró con 169 suicidios,
dos menos que el 2021, que
contabilizó 171.

Jovencita se priva
de la vida 
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Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este martes, a
las 02:50 horas, una camioneta se
desbarrancó en el municipio del
Mezquital, Dgo., dejó como saldo
una mujer sin vida y una pareja

lesionada.
La hoy finada respondía al

nombre de Marisela Soto Gurrola,
contaba con 30 años de edad,
mientras que los heridos son
Enrique Mendoza y Evelia
Salvador Zúñiga, quienes
ingresaron a un hospital de la
región, pero debido a la gravedad
de las heridas fue necesario su

traslado al Hospital General 450.
Ocurrió cuando Enrique

conducía una camioneta marca
Chevrolet, tipo Pick-Up, modelo
2001, color arena, circulando por
la carretera de El Mezquital al
poblado Charcos, debido al exceso
de velocidad y al consumo de
alcohol perdió el control de la
unidad, para luego salirse del

camino y caer a un barranco de
50 metros de profundidad,
quedando sin vida en el lugar del
accidente Marisela.

De este caso tomó conocimiento
el Agente del Ministerio Público,
quien ordenó el traslado del
cuerpo al Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
autopsia de ley.

Camioneta cae a barranco; una muerta

Acuchilla a joven
para asaltarlo 
Redacción
DURANGO, DGO. 

José Villanueva, de 23 años de
edad, vecino del
fraccionamiento La Hacienda,
de esta ciudad capital, resultó
lesionado con arma blanca,
luego de que un sujeto lo
despojara de su teléfono
celular.

Fue la madrugada del lunes, a
las 03:00 horas, cuando José
caminaba rumbo a su casa y al
pasar por un campo deportivo
que se ubica en el
fraccionamiento Joyas del
Valle, un sujeto -a quien conoce
de vista- lo agredió con un
arma blanca, para después
quitarle su teléfono celular,
luego el presunto asaltante se
dio a la fuga.

El joven fue trasladado por un
familiar al Hospital General
450, donde el personal médico
determinó que las heridas no
son de gravedad.

De este caso tomaron
conocimiento las autoridades
correspondientes, quienes
exhortaron a José a interponer
su denuncia penal
correspondiente ante la Fiscalía
General del Estado de Durango,
para que se proceda conforme
a derecho.  

Grave motociclista en
choque 
Redacción
DURANGO, DGO. 

Al Hospital General de la
Comarca Lagunera, ingresó
policontundido Guillermo Muñoz
Morales, de 54 años de edad,
originario del fraccionamiento
Santa Rosa, de Gómez Palacio,
Dgo. Lesión que se causó la
mañana de este pasado lunes, a
las 08:30 horas, cuando circulaba
a bordo de una motocicleta de la
marca Honda, modelo 2010, color
guinda, por el bulevar Jabonoso
de la colonia Miguel de la Madrid
Hurtado y al llegar al cruce con la
calle Del Castillo fue impactado
por un vehículo de la marca
Nissan, línea Altima, modelo
2009, color gris, conducido por
Ángel David, de 29 años.

Tras el impacto Guillermo
resultó lesionado, por lo que fue
trasladado para recibir atención
médica al nosocomio antes
citado, donde su estado de salud
se reporta como delicado.

Agencias
CIUDAD JUÁREZ 

Unos 191 reos del penal de
Ciudad Juárez, Chihuahua,
fueron trasladados esta
madrugada del 3 de enero a
prisiones federales tras el motín
registrado el domingo en el que
30 reos se fugaron y 17 personas
murieron, entre ellos 10 policías.

El traslado de los presos,
quienes están acusados de
delitos de alto impacto, se realizó
en coordinación con al Secretaría
de la Defensa Nacional, la
Guardia Nacional, la Secretaría de
Seguridad Pública del estado, de
la Agencia Estatal de
Investigación y del personal de
custodia penitenciaria.

Los reos fueron entregados a
elementos de la Guardia
Nacional, quienes los trasladaron
vía aérea a los diferentes penales
federales en los que serían
recluidos.

Los internos que fueron
trasladados están acusadas de

homicidio, secuestro, portación
de arma de fuego, violación y
crimen organizado.

El domingo 1 de enero un
grupo armado atacó a custodios
del penal de Ciudad Juárez y
liberó a 30 internos, entre ellos a
Ernesto Alfredo Piñón, El Neto,
líder del grupo criminal Los
Mexicles.

De acuerdo con la fiscalía de

Chihuahua, desde el 11 de agosto
de 2022 había solicitado el
traslado de El Neto y de 179 reos
más, solicitud que estaba en
análisis para determinar la
capacidad en centros
penitenciarios federales.

Agregó que en 2009 el líder de
Los Mexicles ya se encontraba en
un penal federal, pero debido a
un amparo logró que fuera

trasladado de nuevo al Cereso de
Ciudad Juárez y desde entonces
emprendió una batalla judicial
para evitar ser transferido
nuevamente.

El director del penal de Ciudad
Juárez, Alejandro Alvarado
Téllez, fue cesado del cargo y se
encuentra bajo investigación por
la fuga de reos y otras omisiones
detectadas tras el motín.

Trasladan a 191 reos de Cereso de Ciudad Juárez a penales federales 
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Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 

Jorge Gurrola García, subdirector
de Ingresos del municipio de
Durango, apuntó que se ha tenido
una respuesta positiva de los
ciudadanos al pago del impuesto

Predial, se han mejorado los
procesos, lo que ha permitido que
no haya largas filas, se pretende
recaudar 10 por ciento más que el
año anterior.

Destacó que el Gobierno del
Estado se llevó su Centro de
Plaqueo a las Instalaciones de la

Fenadu, por lo que se instalaron
en aquel lugar cajas de cobro del
municipio, derivado de ello se
esta trabajando en dos grandes
centros.

Dijo que en la Unidad
Administrativa y en el recinto
ferial se está recibiendo el pago

del impuesto predial, así como en
los módulos de 20 de Noviembre
y Paseo Durango.

La afluencia de los ciudadanos
ha sido positiva, sin embargo, al
mejorarse los procesos el tiempo
del trámite ha disminuido,
permitiendo que no se registren

grandes aglomeraciones.
Indicó que no se tiene una

proyección de la cantidad que se
pretende recaudar, pero la meta
es incrementar en un 10 por
ciento lo del año pasado, una vez
que se logró abatir un 70 por
ciento el rezago.

Positiva respuesta de pago de Predial



Agencias 
CHIHUAHUA 

Cámaras de seguridad captaron
a uno de los reos evadidos del
Cereso No.3 intentando cruzar a
Estados Unidos tras el motín que
dejó 17 muertos y más de 30 reos
fugados.

Sin precisar el nombre del reo, el
gobierno de Chihuahua informó
que el fugitivo intentó cruzar por
El Paso, Texas.

“Tras el avistamiento se dio
parte a las autoridades de El Paso,
Texas, a quienes se les compartió
la información respectiva y de
inmediato se implementó un
operativo conjunto para su
búsqueda en ambos lados de la
frontera”, detalló el gobierno
estatal.

Hasta ahora, este es el primer
rastro que se tiene de alguno de
los 30 reos que escaparon el
pasado 1 de enero del penal de
Ciudad Juárez luego de que un
comando atacará en el centro de
reclusión para liberar a Ernesto
Piñón de la Cruz, El Neto, líder de
Los Mexicles.

En un comunicado, el gobierno
local agregó que tras la fuga de

los reos en el penal de Cd. Juárez,
se tienen desplegados por lo
menos 289 policías estatales, 97
unidades, 7 vehículos tácticos
reforzados con vigilancia aérea
por un helicóptero, así como dos
drones con cámara térmica e
infrarroja.

“Personal de la SSPE detalló la
cronología de los hechos e hizo
hincapié en que, gracias a las
cámaras de Plataforma Centinela,

fue posible atender 3 robos con
violencia y el ataque a una
gasolinera, ocurridos previo al
evento delictivo en el Centro de
Reinserción Social”, agregó.

¿Qué pasó en el penal de Cd.
Juárez? 

El domingo 1 de enero un grupo
armado atacó a custodios del
penal de Ciudad Juárez y liberó a
30 internos, entre ellos a Ernesto
Alfredo Piñón, El Neto, líder del

grupo criminal Los Mexicles.
De acuerdo con la fiscalía de

Chihuahua, desde el 11 de agosto
de 2022 había solicitado el
traslado de El Neto y de 179 reos
más, solicitud que estaba en
análisis para determinar la
capacidad en centros
penitenciarios federales.

Agregó que en 2009 el líder de
Los Mexicles ya se encontraba en
un penal federal, pero debido a

un amparo logró que fuera
trasladado de nuevo al Cereso de
Ciudad Juárez y desde entonces
emprendió una batalla judicial
para evitar ser transferido
nuevamente.

El director del penal de Ciudad
Juárez, Alejandro Alvarado Téllez,
fue cesado del cargo y se
encuentra bajo investigación por
la fuga de reos y otras omisiones
detectadas tras el motín.
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Agencias
COAHUILA 

El Partido Revolucionario
Institucional (PRI) publicó la tarde
del lunes la convocatoria para los
aspirantes a ser candidatos a la
gubernatura de Coahuila.

El secretario de Operación
Política del PRI en el estado,
Adrián de Jesús Herrera López,
destacó que con lo anterior inicia
el proceso interno del PRI para
tener a su candidato.

“El Comité Ejecutivo Nacional de
nuestro partido emitió la
convocatoria para la selección de
la candidatura a la gubernatura
del Estado”.

“La Comisión Estatal de
Procesos Internos tiene a partir

de hoy, tres días para publicar el
manual de organización que
normarán los procesos internos,
eso será el día 5 de enero, y ese
día, la Comisión tendrá que
acordar algunos temas
trascendentales para el proceso
interno.

El 12 de enero será el registro
para quien desee participar en el
proceso interno para la
gubernatura en un horario de las
16:00 a las 20:00 horas en el PRI
ubicado en el bulevar Francisco
Coss de Saltillo.

Adrián Herrera, sostuvo que el
13 de enero, la Comisión Estatal
de Procesos Internos publicará los
dictámenes de aquellas personas
que se hayan registrado para

participar en el proceso interno y
el día 14 de enero inicia la pre
campaña para Gobernador,

concluyendo el 11 de febrero a las
24 horas, en el caso de existir un
proceso interno, la jornada

electiva interna sería el próximo
12 de febrero de las 9:00 a las
18:00 horas.

CEN del PRI publica
convocatoria a
gobernador de Coahuila

Captan a reo fugado en Cd.
Juárez intentando cruzar a EU 



Agencias
OAXACA 

El exdiputado local del Partido
Revolucionario Institucional (PRI),
Gustavo Díaz Sánchez, fue
sentenciado a 70 años de prisión
por el homicidio de una mujer y
un hombre, cometido en julio de
2021 en Cosolapa, en la región de
la Cuenca del Papaloapan,
informó la Fiscalía de Oaxaca.

La institución obtuvo la
sentencia condenatoria del Juez
del Tribunal de Enjuiciamiento
contra el exlegislador del distrito
I, conocido como “El Gato”,
señalado como responsable del
doble homicidio calificado con
ventaja y homicidio calificado con

premeditación.
De acuerdo con la causa penal

286/2021, el 11 de julio de 2021,
un grupo de sujetos armados –
encabezado por familiares del
exdiputado- arribó al domicilio de
las víctimas (madre e hijo),
ubicado en inmediaciones de la
localidad de El Refugio,
perteneciente al municipio de
Cosolapa, para someter y llevar al
joven Juan Carlos H.M.

Un día después, Juan Carlos fue
hallado sin vida en la carretera
Acatlán. Ese mismo día, Francisca
fue privada de la vida al igual que
su hijo.

La institución atrajo el caso e
inició las investigaciones
correspondientes, en un primer
momento logró aprehender al

exlegislador priísta y a sus dos
hijos, quienes actualmente están
bajo proceso penal por diversos
delitos.

Posteriormente identificó a un
tercero, como parte de un grupo
criminal presuntamente liderado
por Díaz Sánchez, que operaba en
los límites de Oaxaca y Veracruz.

En audiencia, el Tribunal de
Enjuiciamiento dictó sentencia
condenatoria por 70 años (35
años por cada una de las
víctimas) y ordenó el pago de 896
mil pesos por concepto de
reparación del daño.

Actualmente, el exlegislador
priista está recluido en un penal
federal de Michoacán, al
considerarlo de “alta
peligrosidad”.

16 MIÉRCOLES 04 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
NACIONAL 

Exdiputado es sentenciado a 70
años de prisión por doble homicidio

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La audiencia de Emilio Lozoya
Austin, exdirector de Pemex, por
el caso Agronitrogenados fue
diferida por tercera vez luego de
que el juez del reclusorio Norte a
petición de la defensa del
exfuncionario para revisar los
datos de prueba que presentó la
Fiscalía General de la República.

El juez otorgó un último plazo
de 30 días hábiles para que los
abogados del exdirector de Pemex
revisen las pruebas aportadas por
la FGR, por lo que la audiencia se
retomará el jueves 16 de febrero.

En la audiencia de este martes 3
de enero se definiría si Emilio
Lozoya sería sometido a juicio por
la compra a sobreprecio de la
empresa Agronitrogenados o
lograba un acuerdo reparatorio
para la suspensión del proceso.

Previo a la audiencia, Miguel
Ontiveros, abogado de Lozoya
Austin, dijo que estaban en total
apertura para colaborar con el
gobierno federal y la FGR, así
como de realizar el pago total por
reparación del daño.

“Aprovecho este momento para,
de manera muy respetuosa,
enviar un mensaje al presidente
de la República, Andrés Manuel

López Obrador, primero para
confirmarle que nosotros
coincidimos absolutamente con

su política anticorrupción
implementada por su gobierno;
segundo, para decirles que

coincidimos con que el señor
Lozoya Austin debe reparar
totalmente, así lo ha manifestado

Lozoya Austin ante el juez y ante
la Fiscalía y ante Pemex”, declaró
ante los medios.

Aplazan al 16 de febrero audiencia de
Emilio Lozoya por Agronitrogenados



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La primera sesión que presidió
la ministra Norma Lucía Piña
Hernández al frente de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) transcurrió de
manera tersa. Es la primera mujer
en ocupar la presidencia de este
órgano autónomo en su historia.

En la sesión se resolvió declarar
infundada la acción de
inconstitucionalidad promovida
por el Partido del Trabajo (PT), en
la que solicitó declarar la
invalidez de diversas
disposiciones de la Ley de Medios
de Impugnación en materia
Político-Electoral y de
Participación Ciudadana para el

estado de Coahuila.
El proyecto aprobado por

votación unánime, elaborado por
la ministra ponente Margarita
Ríos Farjat, declaró como
constitucional el plazo
establecido por esa ley para la
impugnación de plazos.

Al pasar al siguiente asunto, la
acción de inconstitucionalidad
142/2022 y otros cinco
expedientes acumulados, el
secretario de acuerdo enlistó las
impugnaciones a diversas
disposiciones de la Constitución
Política y del Código Electoral del
Estado de Coahuila.

Las acciones fueron promovidas
por el partido local Unidad
Democrática de Coahuila, el PT,
Morena y la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos (CNDH),
demandando la invalidez de los

Decretos 270 y 271, publicados en
el Periódico Oficial de esa entidad.

“Como pueden ver ustedes, y
como ya estudiaron el asunto,
este es sumamente interesante,
tiene diversos temas, son 27
votaciones aproximadamente y
varios temas en concreto;
entonces, dado lo avanzado de la
hora y para no dejar incompleta
la resolución de este asunto, si no
tiene inconveniente el ministro
ponente, lo veríamos el jueves
próximo”, planteó la ministra
presidenta Piña Hernández.

La propuesta fue aceptada por el
ministro ponente Juan Luis
González Alcántara Carrancá, por
lo que la acción de
inconstitucionalidad y sus
acumuladas se resolverán el
jueves 5 de enero a las 12:00
horas.

Agencias
VERACRUZ 

El lunes 2 de enero, la
ciudadanía localizó el cuerpo sin
vida de la joven Zuleima
Vázquez reportada como
desaparecida desde la noche del
31 de diciembre

Luego de tomar un taxi en
Ciudad Isla, Veracruz.

La familia interpuso la
denuncia correspondiente ante
la unidad de Procuración de
Justicia en el municipio de Isla y
dos días después fue localizada
por la búsqueda de familiares y
vecinos, más no por las
autoridades responsables de
buscarla en el Estado de
Veracruz.

Su familia, a través de las redes
sociales, también habían
denunciado la desaparición de
quién en vida respondía al
nombre de Zuleima Vázquez de
27 años de edad, oriunda del
municipio de Rodríguez Clara.

El cuerpo de Zuleima fue
encontrado atrás de una
chatarrera, que se encuentra
ubicada en municipio de Isla al
sur de Veracruz.

Se investigan a un hombre de
nombre Tito P. L. de Ciudad Isla,
quien fue identificado por los
familiares de Zuleima como
presunto responsable de su

muerte el cual se encuentra no
localizado por la justicia de
Veracruz luego de que fuera
encarado por la familia.

El sujeto identificado como Tito
P fue el último contacto que tuvo
Zuleima.

Así mismo las autoridades
investigan al chófer del taxi que
abordó Zuleima para trasladarse
a Isla.

Entre tanto la joven se
encontraba desaparecida los
familiares apelaron a la
ciudadanía para dar con la
trabajadora Zuleima en las redes
sociales con el siguiente
mensaje.

“Familiares y amigos de
Zuleima Vázquez, piden su
colaboración para dar con su
paradero ya que desde el día 31
de diciembre se encuentra
desaparecida. La mujer de 27
años de edad, salió de trabajar
de la pizzería ubicada en el
callejón Díaz Mirón de la colonia
Díaz Mirón en Juan Rodríguez
Clara y abordó un taxi, (al
parecer el 44 de Isla) alrededor
de las 21:00 horas.

Zuleima les había referido que
pasaría el fin de año en Isla, con
amistades conocidos, sin
embargo nunca llegó al
domicilio donde una familia le
esperaba.

Al momento no hay un solo
detenido.
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Zuleima fue víctima del
cuarto feminicidio con que
inicia Veracruz el 2023

Ministra Norma Piña
preside primera
sesión en la Corte
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Agencias 

El presidente de Brasil, Luiz
Inácio Lula da Silva, anunció su
primer viaje oficial a Argentina a
finales de enero, y luego visitará
Estados Unidos, Portugal y China,
informó una fuente de la
Presidencia.

Lula, de 77 años, participará en
la cumbre de la Comunidad de
Estados Latinoamericanos y
Caribeños (Celac), que tiene lugar
el 23 y 24 de enero en Buenos
Aires. 

Luego, el líder izquierdista, que
asumió el domingo pasado la
presidencia del gigante
sudamericano por tercera vez,
debe reunirse con su par

estadounidense, Joe Biden, en
Washington, en un viaje aún "sin
fecha", según la misma fuente.

El viaje a China, primer socio
comercial de Brasil, será "después
de marzo", añadió.

La Presidencia también
confirmó que Lula estará en
Portugal del 22 al 25 de abril,
como había indicado en la víspera
el jefe de Estado luso, Marcelo
Rebelo, tras reunirse ambos en
Brasilia.

El presidente argentino, Alberto
Fernández, también ya había
anticipado la visita de Lula a
Buenos Aires tras tener un
encuentro con el flamante
mandatario el lunes.

Lula, que ya gobernó dos veces
entre 2003 y 2010 este país de

tamaño continental y primera
economía latinoamericana, da las
primeras señales de querer
romper el aislamiento
internacional de Brasil durante
los cuatro años de su antecesor, el
ultraderechista Jair Bolsonaro.

En su discurso de investidura en
el Congreso, anunció un nuevo
protagonismo de Brasil en el
mundo retomando "la integración
suramericana" y la reconstrucción
del "diálogo elevado y activo con
Estados Unidos, la Comunidad
Europea y China".

El nuevo canciller, Mauro Vieira,
dijo el lunes en la ceremonia de
asunción del cargo que Brasil
tendrá "un enorme trabajo de
reconstrucción" después de este
"retroceso sin precedentes".

Lula da Silva alista viajes al extranjero
como presidente... ¿visitará México?

Agencias 

Hace 100 años que no ocurría: la
nueva Cámara de Representantes
de Estados Unidos levantó la
sesión este martes sin lograr
elegir a su presidente debido a
tensiones entre los republicanos.

El republicano Kevin McCarthy,
el gran favorito para sustituir a la
demócrata Nancy Pelosi, no logró
calmar la revuelta de un grupo de
partidarios del expresidente
Donald Trump, que lo consideran
demasiado moderado.

Los congresistas decidieron
levantar la sesión hasta el
miércoles por la mañana para
darse tiempo para negociar entre
bastidores.

Los republicanos, que
obtuvieron una ligera mayoría de
los escaños de la Cámara Baja en
las elecciones legislativas de
noviembre, se proponen usar su
contrapoder para abrir una serie
de investigaciones sobre el
presidente estadounidense, el
demócrata Joe Biden, por ejemplo
sobre la forma en la que gestionó
la pandemia de covid-19.

Pero antes tienen que ponerse
de acuerdo sobre quién presidirá

la Cámara de Representantes para
que los congresistas puedan
prestar juramento.

218 votos
La elección del titular de la

Cámara Baja, conocido como
"speaker", la tercera figura más
importante de la política
estadounidense después del
presidente y el vicepresidente,
requiere una mayoría de 218
votos.

Una cifra que McCarthy no ha
logrado alcanzar por el momento,
después de tres rondas, debido a
la oposición de una veintena de
congresistas afines a Trump que
han decidido aguarle la fiesta.

Y eso que la candidatura de
McCarthy cuenta con un amplio
apoyo dentro de su partido. De
hecho, el anuncio de su
nominación el martes en el
hemiciclo fue recibido con una
gran ovación de pie en las filas
republicanas.

Al comienzo de la tercera ronda
se palpaba cierto malestar. Los
republicanos más moderados
pedían a sus colegas que
apoyaran a McCarthy.

“Vinimos aquí para hacer
cosas", afirmó el líder del grupo
republicano Steve Scalise, lo que

despertó risas entre los
demócratas.

A lo largo de las votaciones, el
partido de Biden se ha unido en
torno a la candidatura del líder
demócrata Hakeem Jeffries,
aplaudiéndole al son de
"¡Hakeem, Hakeem, Hakeem!".
Pero carece de votos suficientes
para salir elegido.

La elección de un presidente de
la Cámara de Representantes
podría decidirse en horas o
semanas. En 1856 se tardó dos
meses.

McCarthy parece dispuesto a
hacer concesiones a los más
conservadores para evitar que la
historia se repita ya que en 2015
el ala derecha del partido ya le
impidió ocupar el cargo.

Pero tampoco puede darse el
lujo de ponerse en contra a los
republicanos moderados.

Aunque su margen de maniobra
es reducido, por el momento no
tiene un rival fuerte. Como
posible alternativa solo circula el
nombre de Jim Jordan.

¿Beneficia a Biden?
Con la Cámara Baja bajo control

de los republicanos, Biden no
podrá impulsar grandes
proyectos, pero el campo

contrario tampoco porque el
Senado sigue en manos de los
demócratas.

Para que se atrincheren en una
oposición sistemática tendrían
que estar unidos y en la votación
del presupuesto en diciembre se
vio que algunos republicanos
votaron con los demócratas.

Con la elección del "speaker" la
desunión salta de nuevo a la
vista.

Y una Cámara hostil incluso
podría beneficiarle si Biden

confirma su intención de
presentarse de nuevo a las
elecciones presidenciales de 2024.

El presidente se cuida de
comentar las divisiones
republicanas. Su portavoz, Karine
Jean-Pierre, aseguró que el líder
demócrata no "se entrometerá en
este proceso".

En caso de parálisis legislativa
culpará del bloqueo, muy
probablemente, a los
republicanos, con la esperanza de
beneficiarse políticamente.

Congreso de EU es incapaz
de elegir a su presidente;
se encienden alarmas



He de confesar que estaba convencida que
Yasmín Esquivel sería la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
y estaba asqueada. Con tremendo gusto y
orgullo celebro la elección de la ministra
Norma Piña como presidenta de la Corte.

La ministra Piña pasará a la historia como
la primera mujer en ocupar ese cargo. Para
las feministas del mundo hubiese sido una
desgracia que una representante de dudosa
reputación y muy cuestionable ética nos
representará.

¿Ciudadanía infantilizada?
La cantidad de explicaciones y

pronunciamientos de Yasmín Esquivel para
justificar lo injustificable son ofensivos a la
inteligencia de cualquier ciudadano
promedio. Tendríamos que estar indignados
porque siquiera supongan que podríamos
creer que el estudiante que publicó antes sus
tesis fue el plagiario. Con millones de obras
que plagiar este estudiante decide plagiar “la
obra maestra” de la entonces pasante
Esquivel.

Pero más indignante es que la Fiscalía de la
Ciudad de México “exonere” a Yasmín
Esquivel tras informar que ella fue la
plagiada. En un hecho inusitado fueron
capaces de realizar una investigación en una
semana cuando no incapaces de integrar una
carpeta de investigación por feminicidio en
meses. ¿Por qué nos tratan como imbéciles?
¿Para eso les pagamos?

En el caso del presidente Andrés Manuel
López Obrador debería evitar hacer
pronunciamientos al respecto, ¿dónde están
sus asesores? En la mañana de ayer utilizó el
púlpito para rechazar cualquier injerencia en
la elección del nuevo presidente de la SCJN —
sin perder la oportunidad de denunciar que
el Poder Judicial está secuestrado por el
dinero—  y aseguró que reconocerá a quien
resulte electo. No es trabajo, ni función ni
prerrogativa del Poder Ejecutivo reconocer o
no a quien resulte electo, por lo que la simple
aclaración resulta ofensiva para la
ciudadanía. 

Castillos en el aire
El escándalo del presunto plagio de la tesis

con la que se tituló Yasmín Esquivel debe ser
analizado con dos métricas para evitar caer
en posiciones precipitadas y absurdas como
la que vergonzosamente tomó la Fiscalía de
la CDMX emitiendo exoneraciones que en el
margen y a futuro sólo complicarán más el
escenario.

De lo mucho que se ha dicho y escrito
debemos dilucidar algunos puntos para
armar este rompecabezas. En el primer lugar
no debe interpretarse como una alzada o
campaña en contra de la ministra de la Corte,
puesto que se trata de una puerta falsa para
evitar el fondo de la cuestión.

La huida hacia adelante, a la que ha sido tan
afecto este gobierno, dificulta ver qué es lo
trascendente de la cuestión. Descalificar a
Guillermo Sheridan fue la primera de las
reacciones equivocadas, puesto que él no se

mueve en un contexto político como el que
ha capturado a esta administración.

A partir de ahí, se ha desgajado un alud de
fallos que denotan la desesperación y
pobreza argumentativa de los que intentan
castillos en el aire para defender un hecho
concreto: hay un plagio en tesis y los
culpables deben asumir las consecuencias de
sus actos.

¿Y la UNAM?
Este caso toma particular relevancia por

una de las implicadas, pero pone en la
palestra una deformación grave de las formas
de titulación en México, aquí es donde se
encuentra la pieza de un plazo mayor.

Desde hace muchas décadas es sabido y
conocido que la tesis como elemento de
titulación es, por decir lo menos,

ineficiente y arcaico. Si el número de
personas que terminan la educación superior
es ínfimo en México, quienes obtienen la
titulación se reduce a su mínima expresión.

Justo es ahí donde se presenta un problema
verdaderamente grave de plagios en los
cuales no sólo participan alumnos, sino
maestros y sinodales de tesis que hace mucho
sucumbieron éticamente a la agobiante
presión que significa tener que revisar
anodinos trabajos que hace muchas décadas
perdieron el sentido.

De acuerdo con las evidencias disponibles
hasta el momento, parecería que atrás de la
historia de esa tesis hay una corrupción
intrínseca en las formas de titulación en
México. No sólo sinodales que revenden
trabajos y sinodales de tesis quienes
simplemente buscan evadir la
responsabilidad.

Para un académico ser asesor de tesis es una
carga que se ve como una imposición de su
trabajo que le quitará tiempo y generará
fricciones con el alumno quien, por lo
general, no está interesado en hacer una obra
que aporte a la profesión que estudió, sino
con el cumplimiento de un requisito que
nada aporta a la sociedad.

Mucho más allá de lo que suceda en el
escándalo de la tesis de la ministra Esquivel
y cómo se irán decantando otras
implicaciones. No debe permitirse que
alguien impunemente viole las leyes que
pueden no ser correctas, pero deben
cumplirse para no caer en la ruta de la
barbarie.

El modelo enciclopédico y dogmático como
forma de titulación hace muchas décadas ha
dejado de funcionar; sin embargo, poco se ha
hecho en la máxima casa de estudios por
lograr otros caminos que, por un lado
certifiquen la preparación profesional y, por
el otro, impliquen el fin de un periodo
formativo.

Una vez pasado el sainete de la Corte,
quedará pendiente que la UNAM y las demás
casas de estudio replanteen claramente cómo
debe evolucionar el tema de la titulación
como ya lo hacen algunas instituciones
educativas en otras partes del mundo.

Para nadie es
indiferente que, a la
fecha, siguen
faltando insumos
para una cantidad de
bienes y mercancías
que no solo son

necesarios para la industria de la
alimentación, también para otras
industrias que han quedado muy tocadas
porque las cadenas de suministros no han
sido restablecidas del todo en medio de
una pandemia que todavía no termina y
con una guerra que ha terminado
afectando al mercado de los commodities. 

Hay una ausencia constante de
productos. En las farmacéuticas hacen
falta determinados medicamentos, sobre
todo antibióticos; en la industria
automotriz, componentes, conductores y
semiconductores y chips; en las fábricas
de teléfonos celulares y la de ordenadores.
Hasta en la industria de la moda y de la
cosmética de alta gama las clientas
demoran en reponer sus cremas y labiales
porque no están siendo surtidas con la
celeridad acostumbrada. 

Precisamente, Jordi Torrent, responsable
de estrategia de negocio del Port de
Barcelona, evalúa la situación en la que
inciden multitud de factores
entremezclados y lo hace en su análisis
para el Center for International Affairs of
Barcelona (CIDOB) en un informe anual
muy ilustrativo. 

“La lista no es exhaustiva. Un primer
factor es que las cadenas globales son
extremadamente dependientes de
algunos proveedores únicos o muy poco
diversificados de productos clave para el
funcionamiento del conjunto de la
economía global, como es el caso de los
semiconductores –cuya producción se
concentra en una única empresa de
Taiwán–, y algunos metales y
combustibles fósiles”, destaca. 

Después está, a juicio de Torrent,
que  la oferta de transporte marítimo  ha
sido incapaz de adaptarse rápidamente al
crecimiento de la demanda –a su vuelta a
la normalidad – y hay otra parte muy
concentrada en pocas manos.

“Y el crecimiento del comercio
electrónico producido durante la
pandemia ha tensionado todavía más las
cadenas logísticas globales,
incrementando la competencia entre los
cargadores, exportadores e importadores,
por servicios rápidos y frecuentes entre
los países productores y consumidores”,
indica el asesor portuario. 

También hay otro factor: “El
desequilibrio del comercio internacional
interoceánico, agudizado con la vuelta a
la normalidad, que conlleva el
desequilibrio crónico en la disponibilidad
de contenedores vacíos que se acumulan
en Europa y Estados Unidos y que tienen
dificultad para regresar a Asia para ser

cargados de nuevo”.
De forma muy particular, Torrent señala

que en el caso de Estados Unidos, los
problemas en sus cadenas de suministro
están relacionados con la escasa oferta de
instalaciones portuarias localizadas en
Los Ángeles-Long Beach y Tacoma-Seattle-
Vancouver– y la falta endémica de
chóferes de camiones y tráilers, un
problema también compartido con Reino
Unido.

A COLACIÓN
De alguna forma, las cadenas de

suministro están alteradas y las empresas
intentan anticiparse y prevenir
disrupciones futuras, algo que según
Torrent, será muy difícil de evitar en los
próximos años. 

“En primer lugar, sería preciso acelerar
la transición energética para evitar la
dependencia exclusiva de los
combustibles fósiles. Segundo, debería
ponerse más énfasis en la fabricación de
productos esenciales; el mejor ejemplo
son los anuncios realizados por Alemania,
Estados Unidos y Corea del Sur con planes
de inversión astronómicos en fábricas de
semiconductores”.

Y luego está el papel en general de la
economía asiática no solo en China sino
en la región que Torrent califica de
“desarrollo excepcional” con un gran
progreso en materia tecnológica y en la
cultura de trabajo imperante que, en su
opinión, hace “difícil” imaginar  una
reindustrialización occidental.

“Salvo en sectores muy concretos, como
los asociados a la transición energética.
Las inversiones anunciadas en Europa y
Estados Unidos en sectores productivos
como los semiconductores,
probablemente no se extenderán a
muchos otros”, apunta.

Para Torrent no parece que la
globalización vaya a detenerse (a pesar de
todos sus problemas) porque persiste una
enorme integración mundial intensificada
por las redes sociales y la revolución de los
medios e instrumentos de comunicación.

“Las únicas incógnitas realmente
transcendentes que impiden afirmar con
más contundencia todo lo anterior, son los
cuatro grandes riesgos globales que
afectan a la humanidad como conjunto y
que podrían alterar fatalmente en
cualquier momento nuestro rumbo
colectivo: el cambio climático, las armas
nucleares, las pandemias globales y el
desbordamiento de una Inteligencia
Artificial ajena al control humano”,
enfatiza. 
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De plagios y otros demonios...
Kimberly Armengol

ROMPE-CABEZAS 

-Cadenas interrumpidas
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL



Qué buena noticia
que sea ella, Norma
Lucía Piña Hernández,
quien llegue a la
presidencia de la
Corte. La primera
mujer en llegar al
máximo asiento del
mayor tribunal del
país.

“Cuando se trata de
violación, permiten el
aborto, en cambio,

cuando es libre, no lo permiten. ¿A qué
voy? Cuando tiene carácter de víctima no
lo limitan, en cambio, cuando otorga
consentimiento no le permiten abortar en
ningún tiempo. Entonces, la norma lo que
castiga es la conducta sexual de la mujer,
lo que a mi juicio también la hace
inconstitucional…”, este fue el
posicionamiento de la ministra Norma
Lucía Piña durante la discusión del
proyecto con el que se declaró
inconstitucional la criminalización del
aborto en el Código Penal de Coahuila en
2021. Ella fue parte de esa votación
histórica con la que se suprimieron las
sanciones que castigaban hasta con tres
años de cárcel a mujeres o personas
gestantes que interrumpían su embarazo
de forma voluntaria en ese estado.

Y como esta postura otra más. El trabajo
de la hoy nueva presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación ha estado
del lado de las libertades. Y que no es el
respeto y dignificación de cada una de
éstas, una de las mejores representaciones
de los derechos humanos. Y que no es a
partir de esto que también se entienden y
dimensionan las leyes y sus alcances.

Por eso, qué buena noticia que sea ella,
Norma Lucía Piña Hernández, quien
llegue a la presidencia de la Corte. Ella, la

primera mujer en llegar al máximo
asiento del mayor tribunal del país. Y qué
buena noticia por varios factores. Uno de
ellos, porque Norma Lucía Piña Hernández
tiene las credenciales suficientes para
ostentar este encargo los próximos cuatro
años. Además del aborto, ha sido
defensora de los derechos de la
comunidad LGBTQ+ y del uso lúdico de la
mariguana, al calificar su prohibición
como inconstitucional. Incluso, a pesar de
su voto a favor de la permanencia del
Ejército en las calles hasta 2028, la
ministra acotó y expresó su desacuerdo en
varios puntos; también votó a favor de
eliminar la prisión preventiva oficiosa.

El suyo es, además, justo el perfil para
dar continuidad al trabajo comenzado por
Arturo Zaldívar como cabeza del Poder
Judicial de la Federación, donde se
sentaron las bases y se dieron
importantes pasos para el cierre de la
brecha por cuestión de género. Justo éste
es uno de los temas pendientes que la
nueva presidencia de la Corte marcó en el
proyecto con el que robusteció su
candidatura: la consolidación de una
Unidad General de Igualdad de Género.

La primera mujer al frente es símbolo
inequívoco de que se asentaron los
avances correctos, más aún con la elección
de Piña Hernández. Lejos de la polémica
que envolvía esta elección por el
escándalo e investigación por la tesis de
otra candidata, Yasmín Esquivel, la nueva
presidencia de la Corte alimenta la
naturaleza autónoma de un brazo del
Estado que no debe dar pie a dudas y
suspicacias. Y es que en su mensaje
inicial, tras rendir protesta para el cargo
que ostentará los próximos cuatro años,
Piña Hernández hizo hincapié en la
pluralidad, no sólo de la Corte, sino del
país completo.

En política no hay trabajo más
decepcionante que el de pitoniso.
La historia es caprichosa, lo ha
demostrado una y otra vez, y
hacer pronósticos siempre es
aventurado. Por supuesto, el
análisis permite visualizar
escenarios probables con
sustento e incidir, tanto para que
se presenten como para evitarlos.

El 2023 será un año de fuertes
disputas que definirán las
condiciones en las que se dará la
sucesión presidencial, cuya
prematura carrera ha sido factor
de excesos que han
descompuesto el clima político. Es
un hecho que la certeza electoral
que se logró durante la
transición, conquista de la lucha
de generaciones de mexicanos,
está seriamente amenazada.

Es un lugar común decir que “no
hay nada escrito”, lo cual no le quita
razón, máxime en momentos tan
inciertos. Pero ése no es el refugio de
quienes se oponen a la continuidad del
actual régimen, con todo y la restauración
autoritaria en curso y la cantada elección
de Estado que se vislumbra. Hay razones
para el optimismo, mismas que
desmontan la propaganda oficialista que
busca engañar incautos, haciéndoles creer
que la contienda está definida a su favor
para que cunda el derrotismo y parte del
creciente descontento social se conforme
con esperar que algo mejore con la
contradictoria oferta de “cambio en la
continuidad” que hará la corcholata
destapada.

Es verdad que el debilitamiento del INE
y su eventual neutralización con
consejeros afines al gobierno en su
próxima renovación contribuiría a una
mayor inequidad en la contienda, incluso
podría abrir la puerta al fraude, pero
nunca se debe subestimar a los
ciudadanos cuando acuden a las urnas, tal
y como se ha constatado, incluso en países
con regímenes cuyo autoritarismo se
había consolidado. A la inacción
institucional, en el peor de los escenarios,
el remedio es la organización ciudadana
para cuidar el voto. Entre más se exhibe el
gobierno y su partido con medidas para
cargar los dados a su favor, más crece la
inconformidad en la sociedad, la cual
responderá en las urnas. La gente castiga
a los tramposos.

La nutrida y espontánea participación en
las marchas ciudadanas del pasado 13 de
noviembre en más de 60 ciudades debe
verse como síntoma. Se prendieron las
señales de alarma, no sólo en las clases
medias, ante el riesgo de que las
autoridades electorales sean capturadas
por el gobierno y su partido, lo cual
también permite percibir una intensa y
extendida molestia con el estado de las

cosas, así como la inequívoca convicción
de que el voto debe ser el instrumento
para cambiar el rumbo; de ahí que se
hayan movilizado para defenderlo y que
se cuente bien.

Que el Presidente haya desoído el
reclamo ciudadano y, tras ser derrotada la
contrarreforma constitucional, insista en
socavar al INE con su plan B, pasando por
encima de todos los procedimientos, al
grado que ni la mayoría oficialista pudo
leer lo que aprobó, y violentando la Carta
Magna, sólo confirma los temores y
agudiza los agravios. El cúmulo de
arbitrariedades y actos para darse
ventajas indebidas, acabará siendo acicate
para acudir a las urnas, votar por la
alternativa y organizarse para evitar
trampas.

El electorado mexicano suele castigar al
partido en el gobierno, por eso los triunfos
opositores se han vuelto la constante. Eso
alarma a quien pretende restablecer un
sistema de hegemonía estructural a favor
del grupo en el poder y por eso descuida
las formas con tal de desnaturalizar y
controlar a las autoridades electorales.
Prefiere poner en duda la legitimidad de la
elección y comprometer la gobernabilidad
antes de arriesgarse a perder. Pero al
enseñar el cobre, contribuyen a provocar
el tsunami de votos que se les vendrá
encima.

Es verdad que también se requiere una
oposición atractiva, abierta e incluyente
que presente un frente común al retroceso
autoritario. En ese sentido, la irrupción
ciudadana rescató la alianza opositora en
el Congreso, así como en las elecciones del
Estado de México y Coahuila. Hay un
nuevo actor en el tablero e ignorarlo sería
suicida. Por eso resulta tan importante que
se acuerde un método en el que participen
los ciudadanos para elegir al abanderado
presidencial. Si eso se logra, la esperanza
de cambio avanzará sobre piso firme.
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Ministra presidenta
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
Esperanza
Fernando Belaunzarán
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Agencias 
Ante la salida de Guillermo

Ochoa al Salernitana de Italia,
Keylor Navas fue puesto en la
órbita de América, sin embargo,
Héctor González Iñárritu
presidente operativo de las
Águilas, afirmó para medios de
Costa Rica que "no hay nada”.

En entrevista con Teletica, el
directivo dijo no saber nada sobre
los contactos o el seguimiento de
las Águilas por el actual portero
del PSG, mismo que busca
opciones tras su suplencia en el
PSG ante el portero italiano de 23
años, Gianluigi Donnarumma.

“No, para nada, estoy de
vacaciones con la familia, pero

hasta ahorita no hay nada", dijo
el directivo Azulcrema.

Iñárritu agregó que es la
primera vez que escucha sobre
esta posibilidad, por lo que al
parecer, la escuadra de Coapa
mantendrá su confianza en Óscar
Jiménez y Ángel Malagón,
cancerberos que estarán
peleando por el puesto titular del
arco americanista ante la salida
de Guillermo Ochoa.

¿QUIÉN SERÁ EL PRIMER
PORTERO DE AMÉRICA?

Óscar Jiménez sería el elegido
por Fernando Ortíz para
resguardar los tres postes de las
Águilas durante el Clausura 2023,
debido a las buenas actuaciones

que demostró cuando Agustín
Marchesín y Guillermo Ochoa no
estuvieron cubriendo la portería
americanista.

El portero argentino, Marchesín,
fue uno de los candidatos, de la
afición, para regresar del futbol
europeo y ser el encargado del
marco azulcrema, sin embargo,
Luis Ángel Malagón -medallista
olímpico en Tokio- le ganó la

partida.
RAZONES POR LAS QUE NO
LLEGARÍA KEYLOR NAVAS

AL AMÉRICA
El alto salario que percibe el

arquero costarricense, 9 millones
de dólares por temporada, sería
uno de los impedimentos para
que se uniera a las filas de los de
Coapa para este próximo
Clausura 2023, sin embargo, ese

no es el mayor problema.
Fernando Ortíz y compañía

deberán de inscribir únicamente
a 10 futbolistas No Formados en
México, y hasta el momento, son
12 los jugadores que están con
América, factor que sepultaría
todas las posibilidades para que
Keylor Navas, o cualquier otro
jugador No Formado en México,
recalara en Coapa. 
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FUTBOL

Agencias 

El ataúd de la leyenda del futbol
brasileño, Pelé, fue transportado
por el Departamento de
Bomberos, desde el Estadio Vila
Belmiro de Santos hacia el
cementerio Ecuménico Memorial
Necrópolis, donde será enterrado
en una ceremonia privada.

El féretro recorre las calles de
Santos, pasando por el barrio
donde vive su madre, de 100
años, y terminando en el
cementerio.

El funeral de 24 horas en
memoria de Pelé, fallecido la
semana pasada a los 82 años tras
luchar durante un año contra un
cáncer de colon, comenzó el
lunes.

La gente formó largas colas
frente al estadio de Santos, donde
Pelé vivió la mayor parte de su
vida, y esperó hasta dos horas
para presentar sus respetos
incluso durante la noche, según
el Santos Futebol Clube.

Larga vida al rey", rezaba una
pancarta gigante en el interior
del estadio. Apodado el "rey del
futbol", Pelé jugó en el Santos de
1956 a 1974 y marcó más de
1.000 goles.

El recién investido presidente
Luiz Inácio Lula da Silva llegó en
helicóptero el martes por la
mañana y se situó junto al féretro

de Pelé, cubierto con una bandera
brasileña, en el centro del campo
de futbol.

"Pocos brasileños llevaron el

nombre de nuestro país tan lejos
como él", dijo Lula la semana
pasada tras la muerte de Pelé.

Celebridades y autoridades

también presentaron sus
respetos. El presidente de la FIFA,
Gianni Infantino, fue uno de los
primeros en asistir al memorial el

lunes y dijo que pediría a las
asociaciones de futbol de todo el
mundo que bautizaran un estadio
con el nombre de Pelé.

EEll   ppuueebblloo  ddeessppiiddee  aa  ssuu  RReeyy,,   PPeelléé
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Redacción
DURANGO, DGO.  
La tarde de este martes, un

agente de la Dirección de Tránsito
y Vialidad de Gómez Palacio, Dgo.,
perdió la vida al ser impactado
por un vehículo mientras
realizaba una infracción.

El accidente se registró en el
bulevar Ejército Mexicano, con
dirección a la ciudad de Torreón,
cuando la conductora de una
camioneta Pick-Up, de la marca
Renault, de nombre María, de 27
años de edad, que anteriormente
había participado en un percance
vial en un centro comercial, al
tratar de darse a la fuga a alta
velocidad chocó contra otro
vehículo, para terminar volcada
sobre su superficie toldo, para
luego seguir su trayectoria
atropellando al agente de
Vialidad, quien se encontraba
infraccionado al conductor de un
tráiler.

Como resultado de este
accidente, el agente Roberto
Sustaita Castejón sufrió lesiones
de consideración por lo que fue
trasladado a un hospital en donde

pese a los esfuerzos de la ciencia
médica dejó de existir.

La conductora de la unidad
involucrada fue llevada a la
clínica No. 46 del IMSS, bajo
custodia por su presunta
responsabilidad de este fatal
accidente.

Es de mencionar que, la
presidenta municipal de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale
publicó una condolencia y un
mensaje de solidaridad a la
familia y compañeros del agente
fallecido en cumplimiento de su
deber.

Fallece policía
vial atropellado
en cumplimiento de su deber
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